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Pesadilla 
sin despertar

Señor Director:
Defendiendo a su familia, es el encabeza-

miento de la noticia de un nuevo asesinato
perpetrado, entre otros, por personas
menores. 

Además, hubo otros ocho crímenes en
un fin de semana. 

De la tragedia se está haciendo una
rutina de un mal sueño. 

Definitivamente no estamos bien. 
¡Despertemos de la pesadilla!

JOSÉ IGNACIO CONCHA BESA

Robos de 
caballos y aperos

Señor Director:
A pocas semanas del Champion de Chile,

que se llevará a cabo en Rancagua, una
seguidilla de robos de caballos y aperos
sacude al mundo corralero. Caballos entre-
nados, de alto valor, y aperos que respetan
nuestras tradiciones son robados y comer-
cializados de manera fraudulenta.

El campo chileno está desprotegido y
no se destinan recursos para labores de
prevención, persecución y condena. De no
haber respuesta rápida y eficaz de la
autoridad, la autodefensa surgirá como la
única vía posible para agricultores y
ganaderos. Este camino se sabe dónde
empieza, pero no dónde termina. A lo
anterior se suman diversos asaltos a
mano armada que han afectado a agricul-
tores en distintos lugares de Chile. Ojalá
que las autoridades despierten y actúen.
El diálogo y las comisiones perpetuas solo
agravan las cosas.

ANDRÉS MONTERO J.

Agricultor

SMA y Cooke
Aquaculture I

Señor Director:
Como Multigremial Nacional expresa-

mos nuestra preocupación por el impacto
devastador que la incertidumbre regulato-
ria, medidas arbitrarias y contradicción
entre organismos del Estado están gene-
rando en sectores productivos estratégicos
como la acuicultura y salmonicultura.

La reciente controversia entre la SMA y
la empresa Cooke Aquaculture es un ejem-
plo claro del daño que pueden sufrir no
solo las grandes inversiones, sino también
trabajadores y pymes que forman parte del
encadenamiento productivo local.

Si esta empresa decidiera retirarse del
país, pondría en riesgo cientos de empleos
y afectaría el desarrollo económico de la
Región de Aysén, que ya ha sido suficiente-
mente golpeada por el bajo crecimiento.

La descoordinación entre organismos
públicos genera burocracia y confusión,
ahuyentando la inversión extranjera, por
lo que urgen reglas claras para garanti-
zar estabilidad. No podemos permitir que
la inseguridad jurídica obstaculice la
necesaria reactivación económica. El
futuro de muchas pymes y trabajadores
depende de ello.

JUAN PABLO SWETT

Presidente Multigremial Nacional

SMA y Cooke
Aquaculture II

Señor Director:
El gerente de Cooke Chile, Andrés Paro-

di, acusa la existencia de una especie de
alianza entre la Superintendencia del
Medio Ambiente y las organizaciones
locales que nos hemos hecho parte del
procedimiento sancionatorio por ilegalida-
des cometidas por la empresa en el Parque
Nacional Laguna San Rafael.

Participar de un procedimiento admi-
nistrativo no trata de una estrategia
común con la Superintendencia del Medio
Ambiente (SMA), sino que obedece a
nuestro interés de que este se sustancie
conforme a derecho, sancionando las
infracciones cometidas. Esto no siempre
ocurre, por una SMA con graves deficien-
cias en su actuar, motivo por el cual
somos las personas y organizaciones
quienes debemos accionar en resguardo
del territorio que habitamos.

Por eso, cuando se nos acusa de “des-
truir empresas, empleos, aportes tributa-
rios y oportunidades para las comunida-
des”, clarificamos que Codesa se ha hecho
parte de procedimientos administrativos
donde se persiguen ilegalidades de la
industria. Si hay sanciones, esto será res-
ponsabilidad de las empresas y no de
quienes ejercen su derecho de acceso a la
justicia. En el presente caso, Cooke ha visto
impedida la siembra de salmónidos en sus
centros por resolución de la SMA fundada
en ilegalidades. Resolución que ha sido
ratificada por el Tercer Tribunal Ambien-
tal. ¿Los acusará de coludidos también?

Cuando hablamos de operar ilegalmente
al interior del Parque Nacional Laguna San
Rafael nos referimos —además del otorga-
miento de una concesión que vulnera la ley
y un tratado internacional vigente— a que
ha funcionado sin evaluación ambiental y
superando en miles de toneladas la densi-
dad de cultivo autorizada por la autoridad
competente. Infracción que, sin lugar a
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dudas, encierra un grave riesgo de daño o
impacto ambiental significativo.

Sería deseable que la industria, y Cooke
Chile en particular, en vez de culpar al
empedrado y ver “alianzas destructivas”
donde no las hay, sea capaz de compren-
der que la ley está hecha para cumplirla.
En efecto, la empresa arriesga severas
sanciones por las infracciones —incluso el
retiro de sus permisos ambientales—,
pero ello se debe a sus propias ilegalida-
des; y no hay acuerdo político que habilite
a que toda la institucionalidad se salte la
ley solo en su beneficio.

ERWIN SANDOVAL GALLARDO

Presidente de la Corporación Privada para el
Desarrollo de Aysén

Doble asalto 
sobre Ucrania

Señor Director:
Aprovechemos que el Presidente Ze-

lenski se ha quedado sin cartas y nos
necesita, es la lógica de Trump. Negocia-
mos con Rusia sin considerarlo. Lo trata-
mos de dictador en la víspera de su visita
a la Casa Blanca y una vez ahí, le tende-
mos una humillante emboscada. Un ulti-
mátum en el que Estados Unidos quiere
asegurar su botín de guerra cifrado
inicialmente en 500 mil millones de dóla-
res. La idea es esquilmar al pueblo de
Ucrania en su hora más necesitada. Ha-
cerse con el gas, minerales y las tierras
raras. Lo mismo que procura Rusia por
medio de la guerra.

Hoy el asalto sobre Ucrania es doble.
Putin ataca con las armas, pero Estados
Unidos lo hace como país “amigo”. Una
política solo transaccional (no geopolítica)
y de callejón sin salida, matonesca. O me
das lo que tienes en tu billetera... o te dejo
solo con tu victimario y te acuso —ade-
más— de ser el responsable de la violencia.
¡Qué gran “amigo”!

AMARO GÓMEZ-PABLOS B.

Imperialismo
Señor Director:
Vistas las frecuentes, altaneras y capri-

chosas actitudes del actual mandatario
estadounidense, parece que no se trataba
de un invento aquella antigua y reiterada
alusión a lo que se llama “imperialismo
norteamericano”.

AGUSTÍN SQUELLA

Apareció marzo
Señor Director:
Ya estamos en marzo, y el financiamien-

to de la educación superior aparece como
tema importante para las instituciones, que
lo ven disminuir, y para el Estado, que
aumenta su gasto. Sin duda, el CAE debe
reformularse. Pero en el intertanto ocurrió
lo peor posible: los anuncios de condona-
ción y la falta de instrumentos que obli-
guen el pago dispararon el número de
morosos a niveles sin precedentes.

El pago del CAE es por cuotas contin-
gentes al ingreso individual. Los datos
muestran que para un gran número la
relación cuota/ingresos es menor al 5%, y
para prácticamente todos es menor al
10%. Pese a ello, se insiste en no tener
incentivos para pagar, en no recalcular las
deudas morosas y en fórmulas complejas,
que incentivan la informalidad.

Mientras tanto, el proyecto de la Ley
de Fortalecimiento de la Educación Supe-
rior (FES) avanza en el Congreso, a pesar
de los reparos hechos por universidades,
institutos profesionales y centros de
formación técnica públicos y privados.
Conceptos clave, como la autonomía
universitaria y actividades fundamentales
que producen bienes públicos, como la
investigación de frontera, quedan despro-
tegidos por menor financiamiento en la
propuesta legal.

Es muy preocupante que, financieramen-
te, el proyecto busca equilibrar los gastos
fiscales mediante los ingresos por el pago
de los créditos. Más allá de que la fórmula
sea inequitativa y promueva la informali-
dad, aparece otro factor inquietante: todos
hemos sido testigos de cómo, en las últi-
mas semanas, se han puesto en duda los
cálculos de las finanzas fiscales. 

HUGO LAVADOS MONTES

Rector U. San Sebastián

Claridad en el
lenguaje jurídico

Señor Director:
Don Felipe VI de España ha sido investi-

do esta semana como doctor honoris
causa, en la Universidad de Alcalá de
Henares.

Quiero rescatar de su discurso de incor-
poración su reflexión, como exigencia ética
para los juristas, sobre la importancia del
lenguaje claro y comprensible para el
ciudadano. Se enmarca así S.M., como
licenciado en Derecho que es, en el movi-
miento que desde hace tiempo, en varias
partes del mundo, aboga por la simpleza,
llaneza y claridad del lenguaje jurídico.

No deja de ser importante esta insisten-
cia declarada en el lugar de nacimiento de
Cervantes, pues contribuye a una mejoría
de la paz social; de hecho, en Chile también
se está animando desde nuestra Corte
Suprema esta línea de actuación a jueces,

abogados y académicos.
Quienes operamos en el Derecho, según

resaltó don Felipe, tenemos un deber grave
de ser claros y comprensibles en nuestras
expresiones jurídicas, como una contribu-
ción determinante para lograr una socie-
dad justa, en la medida en que el Derecho
se hace más comprensible.

JORGE BARAONA GONZÁLEZ

Abogado

Déficit en Maipú
Señor Director: 
El señor Lavín Infante usa esta tribuna

para defender a su nuera de imputaciones
basadas en hechos judicialmente acredita-
dos. Ello resulta comprensible dados sus
vínculos de familia. 

Pero al hacerlo desacredita injustamente
a los tribunales de justicia y especialmente
a la Corte de Apelaciones de Santiago, que
en tres oportunidades ha considerado que
hay antecedentes justificados sobre la
existencia del delito, de la participación de
la imputada y de la necesidad de que se
imponga la medida cautelar más intensa
que contempla nuestro ordenamiento
jurídico, como es la de prisión preventiva.

Todos los argumentos de su carta fue-
ron esgrimidos extensamente ante los
tribunales por la defensa de la imputada,
siendo desechados tanto en primera como
en segunda instancia. Y con razón.

En la nueva fórmula de cálculo estableci-
da por la Contraloría General de la Repúbli-
ca, a la que alude el señor Lavín, se indica
expresamente que, como paso previo a la
aplicación de la fórmula, se deben corregir
todos los componentes que impliquen
desviaciones, tales como omisiones en los
registros de pasivos. Esto último es preci-
samente el núcleo de la imputación a la
exalcaldesa: la ocultación dolosa de pasivos
contables del municipio. Por consiguiente,
con base a las exigencias de Contraloría, el
cálculo del déficit exige corregir contable-
mente los pasivos omitidos, operación que
efectuada correctamente permite estable-
cer sin espacio a la duda que el monto de la
desviación deficitaria imputada supera los
31 mil millones de pesos.

Por lo demás, el señor Lavín impugna
solo uno de los seis grupos de hechos por
los cuales se imputa cargos a la exalcal-
desa, que incluyen delitos reiterados de
falsificación de instrumento público,
fraude al fisco por contratación de una
falsa periodista y fraude al fisco reiterado
en perjuicio del patrimonio de la Corpora-
ción de Educación de Maipú. Adicional-
mente, se encuentra fijada audiencia de
formalización en la cual se le imputarán
dos nuevos cargos, uno por malversación
de caudales públicos y otro por negocia-
ción incompatible.

Al revés de lo que señala el señor Lavín,
resulta encomiable que nuestros tribunales
de justicia no se hayan dejado confundir
como él quiere ahora hacerlo con los lecto-
res de este diario.

JOSÉ PEDRO SILVA SANTA CRUZ

Abogado Ilustre Municipalidad de Maipú

Absurda
“permisología”

Señor Director: 
Al leer la carta publicada ayer, del

señor Diego Tortello, quien encuentra
insólito que una AFP solicite el certificado
de defunción de su madre y también el
certificado de nacimiento para cobrar
dineros de ella habidos en esa institución,
recordé que hace décadas, cuando estaba
creando un emprendimiento, para acredi-
tar la dirección de donde se ubicaría la
oficina, el SII me solicitó certificado de
recepción municipal del edificio y... ¡per-
miso de edificación!

PATRICIA ESPEJO

Periodista

Sobre el 
SLEP Atacama

Señor Director:
En días en que las familias se disponen a

volver a clases, corresponde precisar el
contenido de un editorial de este medio
respecto de los avances en el SLEP Ataca-
ma. Lo que se indica en esa nota desconoce
las acciones concretas que desde la Direc-
ción de Educación Pública estamos reali-
zando para mejorar la infraestructura y el
acompañamiento pedagógico. 

Superar las dificultades que enfrenta
Atacama ha supuesto un esfuerzo colectivo
en el que han participado la institucionali-
dad educativa, el Gobierno Regional y las
instituciones de educación superior. 

En materia de infraestructura acorda-
mos la inversión de $25.000 millones por
parte del Gobierno Regional para proyec-
tos de conservación, equipamiento y
mobiliario, a la vez que aprobamos inter-
venir 14 establecimientos junto al MOP,
por un monto de $5.500 millones, y la
disposición de $3.300 millones por parte
del SLEP para proyectos de conservación
en 17 jardines y cinco establecimientos.

A esto se suman $1.084 millones
ejecutados en el primer semestre de
2024 y el contrato por $1.500 millones
licitado durante el segundo semestre, del
que ya se han ejecutado casi $500 millo-
nes. Vale la pena también mencionar que
el total de contratos vigentes de la uni-
dad de mantención del SLEP Atacama es

de $2.931 millones.
En el ámbito pedagógico, desde abril de

2024 se han implementado convenios con
la Universidad de Atacama, la Pontificia
Universidad Católica de Valparaíso, la
UMCE y la Usach, los cuales contemplan
programas de liderazgo escolar, innovación
pedagógica y acompañamiento docente,
que se implementarán durante 2025.

Las relaciones de colaboración entre los
distintos actores de la región —profesores,
asistentes, padres, madres y apoderados, y
toda la comunidad educativa— han mejo-
rado significativamente, lo que ha genera-
do un buen clima de trabajo para iniciar el
año escolar en óptimas condiciones. Espe-
ramos que todos los actores, sin distinción,
se sumen a estos esfuerzos y respondan al
deseo de la comunidad de iniciar clases con
normalidad, evitando la politización de la
educación y protegiendo a las comunidades
educativas, que son las más afectadas por
las paralizaciones. 

RODRIGO EGAÑA BARAONA

Director de Educación Pública

¿Y el comercio
ilícito... cuándo?

Señor Director:
En 2023, durante el Encuentro del

Comercio, el Presidente Boric se compro-
metió con nuestro gremio a combatir el
comercio ilícito. En respuesta a ello, desde
la Cámara Nacional de Comercio presen-
tamos una propuesta concreta a través
de nuestro Observatorio del Comercio
Ilícito y Seguridad, entidad público-
privada, planteando la formulación de la
primera Política Nacional contra el Co-
mercio Ilícito en Chile.

Nuestra propuesta fue acogida por la
ministra del Interior, quien encomendó la
tarea al entonces subsecretario de Preven-
ción del Delito, Eduardo Vergara, recono-
ciendo el consenso existente sobre la
necesidad de priorizar este tema como una
política de Estado.

Bajo esta misión, se conformó una
fuerza de tarea sobre la que se trabajó
todo 2024. En ella participaron represen-
tantes de diversos organismos públicos,
municipios, gremios y expertos. La subse-
cretaría trabajó en la elaboración de un
documento con medidas concretas, el cual
fue sometido a un proceso de participación
ciudadana en distintas regiones del país.

Lamentablemente, y a pesar de que
nadie puede afirmar que el comercio am-
bulante e ilegal ha disminuido, el impulso
inicial para sacar adelante esta política ha
decaído. Hoy no hay señales claras, ni
plazos, ni metas, ni avances visibles.

Por eso, desde la CNC hacemos un
llamado urgente al Gobierno a retomar
este tema cuanto antes. El comercio ilegal
no solo está usurpando espacios públicos y
alimentando la delincuencia, sino que
también fomentando el crimen organizado
que lo financia y destruyendo empleos
formales, lo que ha provocado el cierre de
negocios y la pérdida del concepto de
ciudad que hemos construido.

Si este Gobierno no aprovecha la opor-
tunidad de liderar esta política, quedará
pendiente para la próxima administra-
ción. Quien decida tomar acciones concre-
tas será quien, finalmente, le ponga el
cascabel al gato.

JOSÉ PAKOMIO

Presidente de la Cámara Nacional de Comercio,
Servicios y Turismo de Chile (CNC)

Una simulada
entrega de boleta

Señor Director:
Celebro lo dicho por el filósofo señor

Patricio Reyes de la Maza, en su carta del
domingo 23, acerca del daño que genera
elegir la modalidad de pago en efectivo en
algún tipo de comercio. En mi condición
de frecuente visitante de Algarrobo, he
sido testigo del ilícito en que muchos
comerciantes engañan a sus clientes
haciéndoles entrega de un recibo porme-
norizado de su compra, con lo que simulan
la entrega de una boleta.

Por desgracia, esta es una práctica que
también he visto en las comunas de El
Quisco y El Tabo, y que atenta contra
tantas necesidades de la ciudadanía que
son financiadas por la recaudación fiscal, el
19% del IVA, entre otros.

La suma de esta práctica evasiva es
multimillonaria y muy bien valdría la
pena que el SII ejerciera una adecuada
fiscalización.

En un momento de déficit fiscal, me
sorprende que las autoridades de gobierno
no tomen cartas en este asunto.

LUIS OMAR VÁSQUEZ N.

Literatura de 
verano y reflexiones

Señor Director:
Mejor frase leída: “Su hijo le había

respondido. Bueno, ‘responder’ era mucho
decir. Hugo le había enviado un emotico-
no, el del pulgar amarillo levantado.
Recibía cada vez más a menudo esa clase
de mensajes que evitaban palabras y
frases. Pese a todo, le daba señales de
vida. Tantos siglos de evolución para
acabar volviendo a los jeroglíficos” (David
Foenkinos, “La vida feliz”).

Conectando con lo anterior, recuerdo un

pasaje de un clásico: “1984”, de George
Orwell, y la mención a la “neolengua”, una
forma de manipulación lingüística diseñada
para limitar el pensamiento y restringir la
expresión de ideas que puedan ser peligro-
sas para el régimen. El escritor fue un
adelantado a su época: estudios recientes
demuestran la estrecha relación entre
riqueza de lenguaje con inteligencia y
desarrollo cognitivo.

El libro más entretenido: “Letras torci-
das”, escrito por Juan Cristóbal Peña.
Pocos en el mundo logran tener una vida
tan escindida como Mariana Callejas y
vivirla como si nada. Si no hubiese sido
agente de la Dina, su muerte hubiese sido
informada en las páginas de Cultura, como
buena escritora que era, y no en las de
Crónica, como realmente sucedió.

Mensaje para actuales y futuros políti-
cos: “La bondad no está en llenarse la
boca prometiendo. En derramar una
lagrimilla sobre los pobres enfermos (…).
La bondad es pensar en el todo. Tener
todo bien atado. La bondad hay que saber
ejercerla. Hay que saber renunciar. Y
meter en cintura a la gente” (frase de la
comisaria Bélaya en “Tren a Samarcanda”,
de la rusa Guzel Yájina).

Finalmente, un comentario adicional a
“1984”. Pareciera que algunos dictadorci-
llos contemporáneos lo han leído para
crear su Policía del Pensamiento, que en la
actualidad no suelen ser otros que perso-
nas de civil, soplones que denuncian a los
opositores al régimen. Eso sí, no quiero
decir el país, porque puedo ser “vaporiza-
do” (concepto que en el libro hace referen-
cia a “desaparecer”).

CHRISTIAN VON DER FORST

Baja natalidad
Señor Director:
Los últimos datos de natalidad del INE

de 2024 arrojaron dramáticas cifras que
ya no son novedad y no producen asombro.

La estrepitosa caída del 20% de naci-
mientos en apenas un año pareciera no ser
un asunto muy importante para el país.

En un decisivo año electoral —y aunque
abundan los candidatos y las polémicas—
no se habla del tema. 

¿Qué imagen de familia estamos proyec-
tando a las nuevas generaciones? ¿Qué se
enseña al respecto en los colegios? ¿Cómo
motivamos a los niños y jóvenes para que
sean padres el día de mañana?... y no solo
dueños de mascotas.

Algo estamos haciendo mal, cuando se
prefieren los animales a los hijos.

El Estado, los privados, los medios de
comunicación, todos tenemos un rol en la
sociedad y debemos hacer una seria refle-
xión sobre el precioso don de la paternidad
y la maternidad. 

Es urgente que las nuevas generaciones
tomen la decisión, libre y madura, de
formar más familias para Chile. Los que
estamos aquí, leyendo estas líneas, existi-
mos porque nuestros progenitores aposta-
ron por nosotros.

¡Animémonos! La oportunidad es precio-
sa. No se trata de adherir a una ideología
ni de pertenecer a un credo en particular.
Se trata de preservar el futuro de nuestro
país y de la humanidad.

BERNARDITA PRADO A.

Delegada de Familia y Vida 
Arzobispado de Santiago

Perros vagos

Señor Director:
Llevo años escribiendo cartas a esta

sección acerca de la situación gravísima
de los perros vagos en Chile. Los perros
son animales domésticos que deben tener
un dueño responsable. Los perros vagos
son animales salvajes peligrosos que
desarrollan conducta atávica, compor-
tándose como los lobos, de los cuales son
una subespecie.

Prácticamente no existen perros vagos
en los países desarrollados. 

Me pregunto si después del artículo de
ayer en Sábado de “El Mercurio” el Gobier-
no y la justicia tomarán parte o seguirán
arrodillados ante los pseudoanimalistas.

JACK PARDO SCHANZ

Médico

Vacaciones
Señor Director:
Definitivamente se terminaron las vaca-

ciones.
Llegaron los limpiadores de parabrisas a

los semáforos de la capital.
JORGE R. RODRÍGUEZ DONOSO

¿Derrotas?
Señor Director:
Agregaría a la hermosa columna de BB

Cooper de ayer, como derrota gloriosa
convertida en victoria, la gesta del capitán
Prat y su gente.
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